

DEMOCRACIAS OCCIDENTALES: ECONOMÍA, SOCIEDAD Y SISTEMAS POLÍTICOS

1.-Introducción

-De la Segunda guerra mundial no surgió un mundo económicamente equilibrado: por el contrario, fue un mundo dividido por antagonistas de todo tipo, también económico y más desequilibrado que el anterior a la guerra.

-Lo más llamativo fue la rápida recuperación de los países industriales y su crecimiento sostenido durante el siguiente cuarto de siglo.

2. El capitalismo de posguerra

-Las destrucciones masivas en las economías de la mayoría de los países beligerantes —excepto Estados Unidos y la obligada adaptación de la producción de bienes y del comercio a las necesidades bélicas transformaron la economía mundial. Estados Unidos salió fortalecido del conflicto, pues se convirtió en el banquero de los triunfadores y suplantó a Europa como líder industrial mundial. No obstante, la situación en 1945 era delicada, por cuanto ha de reconvertir la economía de guerra en otra de paz, desmovilizar al ejército y seguir vendiendo productos industriales a una Europa exhausta y sin recursos financieros.

-La situación europea, tanto de vencedores como de vencidos es desoladora: maquinaria envejecida o destruida, agricultura imposible, pérdida de cabaña ganadera, etc. Incluso estaban desprovistos de medios para financiar importaciones absolutamente imprescindibles.

-El desorden en las finanzas era notable: Gran Bretaña, por ejemplo, estaba al borde de la bancarrota, por lo que repatrió capitales y liquidó inversiones en el exterior. Esta situación dio pie a protecciones con organismos reguladores de la economía. Ya antes de que finalizara la contienda, los vencedores se reunieron en Bretton Woods (Estados Unidos) para construir ese nuevo orden económico mundial basándose en el intervencionismo keynesiano. Los pilares en que se sustentaron fueron.

- Un sistema monetario internacional basado en el dólar¹. El resto de las monedas tienen su equivalencia en oro a través de su cambio con el \$, que debe ser lo más fijo posible, aunque pueden autorizarse en ciertos casos, revalorizaciones y devaluaciones.
- Creación del Fondo Monetario Internacional (FMI) como organismo rector de la economía mundial. Lo constituyeron los vencedores. Todos los componentes del FMI debían garantizar el comercio internacional libre entre ellos sin restricciones, mantener el valor de sus monedas y su cambio con otras divisas².
- Creación del Banco Mundial —en puridad Banco Internacional de Reconstrucción y Desarrollo—, que facilita créditos a largo plazo a los países en vías de desarrollo, especialmente a aquéllos que obtuvieron su independencia en los años cincuenta y sesenta.
- Firma en Ginebra en 1947 del Acuerdo General sobre tarifas aduaneras y arancelarias (GATT), que pretende acabar con los sistemas de intercambios comerciales cerrados, entre dos países y procura suprimir las tarifas aduaneras para facilitar el comercio internacional en libertad.

-De resultas de este marco jurídico y financiero, es el papel preponderante que se reserva la economía americana. Cuando la recuperación y el desarrollo económico de las décadas posteriores elevaron el nivel del comercio internacional y la demanda de medios de pago, los dó-

¹ Como medio de pago aceptado universalmente (moneda internacional) y en la convertibilidad real del dólar en oro, siempre que así se demande a la Reserva Federal de Estados Unidos a un precio fijo de 35 \$ la onza de oro (cambio vigente hasta 1971).

² Cada país aporta una cuota en efectivo con arreglo a su riqueza (Producto Nacional Bruto) y el conjunto de estas cuotas sirve para realizar préstamos a los países con dificultades económicas.

lares se multiplicaron en exceso, perdieron su convertibilidad en oro, fueron un instrumento de penetración económica de las multinacionales³ y dieron lugar, en parte, a la crisis económica de los setenta.

3.- El desarrollo económico de Estados Unidos: la sociedad de consumo

- Estados Unidos conoció un crecimiento económico sin precedentes basado en:
 - o La gran dimensión de las empresas derivó en sociedades multinacionales, con negocios en varios países pero mantienen sus centros rectores y la mitad de su capital en el país.
 - o El Estado no interviene, apoya con su política los intereses de las grandes empresas.
 - o El “*american way of life*”, basado en el ahorro y el consumo ofrece un campo extenso para la demanda, si bien también muestra sombras, pues la prosperidad general no evita que haya rentas insuficientes de las minorías⁴; a ello se añade el déficit de la balanza de pagos, por efecto de la dependencia energética y las exportaciones de capitales privados y públicos.

4.- El crecimiento inusitado de Japón

-Para Japón la derrota en la Segunda guerra mundial supuso no sólo la ruina económica, sino también el hundimiento de los principios sobre los que se había sustentado la vida japonesa – la superioridad de la raza nipona y la divinización de su emperador-.

-Mas la actitud americana también fue crucial: con motivo de la guerra de Corea (1950) Estados Unidos apoya la industria pesada, permitiendo que antiguos procesados como criminales de guerra se reintegrasen a la vida civil para dirigir las empresas, suprimiendo las trabas y prohibiciones a los trusts.

-Se incorporaron todas las innovaciones tecnológicas existentes, que, unidas a una mano de obra abundantes y barata y a la ausencia de gastos militares, lanzaron rápidamente los índices industriales.

-Por si fuera poco, la capacidad de ahorro transfirió buena parte del producto nacional bruto a los sectores creadores de riqueza mediante inversiones.

-Si en 1952 los niveles de producción ya habían rebasado los de preguerra, el ritmo de crecimiento, entre 1952 y 1971, se mantiene constante, con un 15% de media anual.

5.- Superación de los efectos de la guerra en Europa occidental

-La destrucción de Europa durante la Segunda guerra mundial exigía urgente ayuda para reconstruirla. Estados Unidos diseñó un plan que recibió el nombre de Plan Marshall.

5.1 Objetivos

-Económicos: durante la guerra, los países europeos fueron clientes de Estados Unidos. Para mantener la actividad americana evitando a la vez una crisis de sobreproducción se precisaba un programa de ayuda económica a Europa.

-Políticos: la amenaza de extensión del dominio de la Unión Soviética.

5.2 Características

-Así surgió el programa de ayuda económica conocido por el nombre de su promotor George Marshall, secretario de estado de Estados Unidos.

-La ayuda la aprobó el Senado y ascendió a 13.000 millones de dólares entre 1948 y 1952.

-Los más beneficiados fueron Gran Bretaña, Francia, la zona occidental de Alemania e Italia. Los países no industrializados no fueron incluidos en el plan.

-La URSS y los países del Este a los que se ofreció el Plan lo rechazaron.

³ Porque los atesorarán y a su conveniencia los retirarán o los colocarán en el mercado.

⁴ En 1963 el presidente Kennedy afirmó que 10 millones de americanos se acostaban sin cenar.

-Se responsabilizó a los países beneficiarios de la gestión de las ayudas: por ello, nacieron organismos, como el Comité para la Cooperación Económica Europea (CCEE), embrión de la Organización Europea de Cooperación Económica (OECE), a su vez progenitora de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

5.3 Consecuencias

-Los gobiernos europeos lograron ordenar sus finanzas, base para un futuro prometedor.

-Como la ayuda preferente fue para los productos alimenticios, forrajes y fertilizantes, el sector agropecuario pronto se recuperó y acabó con el hambre en Europa. Posteriormente, se atendió a las materias primas industriales, la maquinaria, los vehículos y el combustible.

-Al finalizar el plan, la producción industrial superó en todos los países los niveles de antes de la guerra –alcanzando el 128% si en 1938 se sitúa el 100%-.

-El plan amplió aún más las diferencias políticas y económicas entre el este y el oeste de Europa que aún perviven.

6. El estado de bienestar (“Welfare state”) y las democracias.

6.1 Origen

-Es la respuesta a los modelos socialistas del Este: la mejora de la calidad de vida del proletariado convirtiéndolo en clase media.

-Se originó en Occidente, tras 1945, donde triunfó la versión rectificada del liberalismo. Esto es, un liberalismo ordenado por el juego de la opinión pública que integraba, rectificados también, aquellos movimientos que habían disputado durante los 150 años anteriores en torno al "modelo de sociedad"

- los defensores del Antiguo Régimen que derivaron hacia el conservadurismo;
- los liberales clásicos que se convirtieron en neoliberales;
- los socialistas que evolucionaron hacia la socialdemocracia y
- las actitudes críticas cristianas que formaron la democracia cristiana.

-En lo económico-social, se asumió el keynesianismo, con creciente intervención del Estado que llevó a hablar del Welfare State y de los sistemas de economía mixta con el pleno empleo como máxima aspiración de los Gobiernos y de la sociedad en su conjunto. Así se concibió en Suecia, que fundó este concepto de estado.

6.2. Características

-En su estructuración intervienen, entre otros, factores de tanto interés como:

- la aparición y creciente importancia de una cultura de multitudes que tenía que atender al aumento del tiempo libre de los ciudadanos,
- la incitación de los medios de comunicación sociales -de la TV en particular-,
- la generalización del "permisivismo" social y moral,
- la desideologización de la sociedad y
- el *desencanto* producido por la falta de principios, paradigmas o marcos de referencia.

-Desde el punto de vista de la estructura social,

- se incrementó el sector terciario y, con él, los "trabajadores de cuello blanco";
- y se extendió el "nuevo" trabajo femenino -trabajo fuera del hogar-.
- Se produjo también una salarización de los intelectuales.
- Y, por supuesto, siguió el proceso de urbanización, que planteó el problema de las megalópolis, además de dar lugar a la aparición del campo urbanizado.

6.3 Plasmación social en los estados capitalistas

-Hay dos rasgos comunes a la evolución de las relaciones laborales en Occidente desde 1945:

- se han integrado progresivamente los trabajadores manuales, hasta el punto de que ya no tiene sentido hablar de movimiento obrero. Aunque hay frecuentes acciones de protesta laborales, pretenden mejorar dentro del sistema y no destruirlo o modificarlo.

- se han hecho experiencias de reforma de la empresa -cogestión en Alemania, éxitos de cooperativismo de producción, etc- y de las relaciones de producción -el trabajo en cadena ha dejado de ser la fórmula ideal. Sin embargo, los sindicatos han preferido la vía del "salarismo" -niveles retributivos cada vez más altos- en vez de hacer reformas profundas, y pasando en ocasiones a ser un elemento retardatario del crecimiento económico. Han conseguido la concertación, el pacto con la empresa y el Estado, lo que ha llevado a que la organización social se caracterice por el crecimiento de la importancia de la administración en estas tres grandes entidades administrativas, cuyas burocracias se refuerzan y se potencian unas a otras: el Estado, la gran empresa y los sindicatos.

6.4 La extensión del modelo democrático

-A la llamada del estado del bienestar acudieron muchos países, que reconocieron en el régimen democrático la condición previa para acceder a aquél.

-Se acostumbra la población a que no se produzcan sobresaltos tras la primera mitad del siglo tan turbulenta: sólo cambian los partidos en el poder;

-Hay grupos de cierta homogeneidad que no asimilan un sistema demasiado repetitivo y poco innovador, y acuden a movimientos contestatarios: Mayo del 68 en París, los hippies, etc.

-Se amplía la experiencia democrática al flanco sur, de modo que el panorama democrático en Europa occidental se completa⁵. Esta tercera oleada que nos ocupa tiene como denominador países de experiencias antidemocráticas prolongadas:

- 1º los autoritarismos residuales en Europa (1975-1980): Portugal, España y Grecia;
- 2º los autoritarismos y populismos sudamericanos (1982 a 1995): Ecuador, Bolivia, Argentina, Uruguay, Brasil, El Salvador, Guatemala.
- 3º los totalitarismos comunistas (1989-1996): Europa oriental. La evolución hacia la democracia se presenta como combativa, no en retirada, como en los años treinta.

-Como contestación al régimen, surgen grupos de presión variopintos, que van desde minorías de inmigrantes, raciales o nostálgicos de regímenes precedentes al democrático allí donde se dio, hasta el más significativo de todos que son los mediáticos, la Iglesia o las ONG.

7. Las crisis de los años setenta

-En 1973 las tasas de inflación se dispararon, más del 10% en Estados Unidos más del 15% en Francia. Los gobiernos, para frenarla, restringieron la demanda global, y en consecuencia se paralizó el crecimiento, las rentas bajaron y el paro se extendió.

-Se temió entonces una nueva crisis como la del 29, y aunque las potencias industriales supieron salir en año y medio de la depresión y relanzar sus economías la amenaza de una nueva crisis se cierne sobre el mundo y han de ponerse interrogantes al modelo de expansión sobre el que se había cimentado el crecimiento de las grandes naciones.

-Un elemento clave de la crisis fue la paridad fija de las diferentes monedas. El equilibrio se basaba en realidad en devaluaciones o revalorizaciones decididas por los gobiernos⁶. La moneda de referencia era el dólar y los precios de los productos del mercado internacional, entre ellos el petróleo, se fijaban en la moneda americana. Pero el sistema empezó a deteriorarse con el déficit creciente de la balanza de pagos de Estados Unidos y la inestabilidad del dólar. Así se llegó a establecer un sistema de paridades móviles o flotación; cada moneda subía o bajaba en

⁵ Es la denominada tercera oleada democratizadora. La primera fue de 1828-1926 en la que 29 estados aceptan el régimen democrático, al tiempo que asciende el capitalismo. La segunda fue entre 1943 y 1962 en que EE.UU. promovió la democracia en su zona.

⁶ Sirva un ejemplo: si un país experimenta una tasa de inflación de un 20% y por lo tanto sus mercancías se encarecen para los demás en ese porcentaje, restablecía el equilibrio devaluando su moneda en otro 20%.

su cotización de forma acompasada a la marcha de los precios relativos de sus mercancías nacionales.